
GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 17 DE SETIEMBRE DE 1799.

Munich 17 de Agosto.

El Duque de Angulema ha escrito á ámbos Emperadores para obtener el permiso de servir en el Rhin ó en Italia en los exércitos austro-rusos. Se asegura que la respuesta ha sido negativa.

Ya no se habla de la próxima venida del Conde de Artois á Alemania.

El cuerpo de Condé, que se compone de 6 á 7⁰⁰ hombres, comprendido un regimiento de caballería rusa, pasa por la Bohemia para dirigirse al Rhin.

Francfort 23 de Agosto.

Un ingeniero austriaco estuvo reconociendo el terreno inmediato á Hoccht, entre nuestra ciudad y Maguncia, para establecer un campo. Hasta ahora no es esto mas que una apariencia, porque los austriacos no tienen aquí bastante infantería para ocupar este puesto, que seria muy precario en las inmediaciones del campo frances que está junto á Hocheim.

Aun no se ha tratado en Ratisbona la cuestión de la guerra del Imperio: tardará todavía en principiarse este asunto unos 10 dias; y entónces se sabrá que Príncipes y estados son los que se declaran enemigos de la Francia. Podria sin embargo suceder que los Príncipes, que tienen sus estados inmediatos á la orilla izquierda del Rhin, principiasen levantando un cordon para observar, é impedir que las tropas francesas se extiendan por las cercanías de Ehrenbreitstein y de Cassel, á fin de poder pasar de estos medios defensivos á un estado ofensivo, segun se presenten las circunstancias.

El Conde de Gorz, Enviado de Prusia, ha pasado de Ratisbona á Munich.

Paulo I ha hecho declarar á la Dieta que estaba determinado á mirar como enemigos á todos los Estados del Imperio que en el término de 30 dias no hubiesen hecho marchar su contingente de tropas. Esta declaracion hasta ahora no ha tenido consecuencia alguna.

Las cartas del interior de la Alemania anuncian que el descontento es grandísimo en la Alta-Austria, y que se ha suscitado una revolucion con motivo de haberse aumentado el impuesto de la sal, la qual puede tener consecuencias muy graves, porque los insurgentes se han hecho dueños de los dos fuertes de Lintz, y marchaban á Passaw. Esto es lo que en substancia resulta de las noticias circunstanciadas que hemos tenido; y aunque se

puede dudar de su autenticidad absoluta, es imposible dexar de creer que á lo menos hay alguna fermentacion, que inquieta mucho á la corte de Viena.

Lóndres 13 de Agosto.

Todas las tropas que se habían juntado en las inmediaciones de Baruhan se embarcáron en Ramsgate. Esta division que forma la vanguardia saldrá la primera para facilitar en algún modo el camino á las que le seguirán: se compone únicamente de infantería y artillería. La segunda es de 18 á 20⁰ hombres, y la tercera contendrá el resto de las tropas, á cuyo frente se hallan el Duque de Yorck, el de Cumberland, el Príncipe de Gloucester, el Conde de Chatan, el General Abercrombie y otros 7 Generales. El embargo que se hizo en los buques que se encuentran en los puertos de Portsmouth y costas de Kent y de Essex durará hasta la salida de toda la expedicion. Se han juntado en el Támesis 500 embarcaciones de transporte, y un gran número de lanchas cañoneras y de barcos chatos.

Se está aquí con mucho cuidado sobre la esquadra mercantil que se espera de las islas Lezar: tampoco se tiene noticia alguna de la esquadra del Lord Keith, que viene del Mediterraneo, aunque por cartas de Cádiz se sabe habia pasado el Estrecho.

Haya 24 de Agosto.

Anoche supo el Directorio por un correo despachado por el ciud. Story, Comandante en xefe de la esquadra bátava, haberse señalado 140 ó 150 velas, entre ellas 45 de guerra, las que se aproximáron el mismo dia á la rada del Texel, y el Almirante ingles Duncan intimó al nuestro la rendicion de nuestra esquadra.

Esta noticia consta del mensaje del Directorio executivo de la República bátava á la primer Cámara del Cuerpo legislativo, que es como sigue: „ Ciudadanos Representantes. Despues de haber informado la noche anterior á vuestro Presidente, y esta mañana muy temprano á la Asamblea, de haberse dexado ver la esquadra inglesa delante de la rada del Texel, hemos deliberado detenidamente sobre la respuesta que dará el Comandante en xefe de la esquadra de la República á la intimacion del Almirante Duncan, á la que contestó provisionalmente; y en consecuencia de ello hemos encargado al Agente de marina mande al Comandante de la esquadra bátava que responda á la intimacion, como lo vereis por el extracto de nuestras resoluciones que acompaña á este mensaje.

La intimacion está concebida en los términos siguientes: „ *A bordo del navío de S. M. Británica el Kent 20 de Agosto.* Habiendo desembarcado mas de 20⁰ hombres en este momento en Helder, á quienes seguirán otros muchos, teneis una ocasion favorable de manifestar vuestro zelo por vuestro legítimo Soberano, el Sr. Príncipe de Orange, declarandoos por él con todos los navíos de la esquadra holandesa que quieran seguir vuestro exemplo; y todos los que se declaren de este modo, enarbolando el pabellon holandés en los masteyeros, serán reconocidos como aliados y amigos. Quando dé noticia de esta declaracion al caballero Rath Abercrombie, Comandante del ejército británico de tierra, y al Sr. Andres Metehll, que manda baxo mis órdenes la esquadra de esta expedicion, todos los navíos que lo resuelvan podrán salir y unirse conmigo, y serán tratados con la amistad mas sincera

como aliados, y recibidos en el seno de la esquadra inglesa, con la que podrán quedarse hasta que reciban órdenes del Príncipe de Orange de lo que han de hacer. Tengo el honor &c. Duncan. Al Capitan que lleva esta le he dado el encargo de asegurar de mi amistad á los oficiales de la esquadra bítava." — Respuesta. „ *El Comandante de la esquadra bítava al Almirante Duncan, Comandante de la esquadra inglesa en el mar del Norte. — Washington en la rada del Texel 22 de Agosto.* Almirante. Si yo aceptase la proposicion que me haceis seria digno de la estimacion de Milord Duncan, y perderia la de todo hombre de bien. Conozco la obligacion que debo al pabellon que sirvo y á mi patria. Si vuestras fuerzas se redoblan, mis sentimientos serán siempre los mismos. En consecuencia, Milord, esperad de mí una defensa digna de mi nacion y de mi honor; sin embargo yo remito inmediatamente vuestra intimacion á mi gobierno, y si gustais esperar sus disposiciones, os informaré de su resultado. Soy &c. Story."

En dichos registros consta la resolucion que tomó el Directorio, encargando al Agente de la Marina que el Comandante de la esquadra diese al Almirante Duncan en nombre del gobierno la respuesta siguiente. „Que el Almirante ingles habia hecho una falsa suposicion diciendo que el General Abercrombie habia desembarcado 2000 hombres en Helder; que se habian tomado disposiciones para hacerle arrepentir de esta empresa, y que quando se hubiese verificado el desembarco, no por esto los fieles y valerosos comandantes de los navíos bítavos se rendirian á una potencia enemiga, estando al contrario dispuestos á usar de todos los medios de defensa, de los cuales se esperaba el mejor éxito. Que el gobierno se hubiera contentado con la respuesta que dió el Comandante, si la conducta de uno de los oficiales que traxéron la intimacion no exígiese que Milord Duncan no solo desaprobase sino que castigase á este oficial, el qual, aprovechándose de esta ocasion, entregó á uno de los oficiales que estaban al paso una proclama en holandés é ingles dirigida á seducir y desviar, si fuese posible, á los habitantes de la República bítava de la confianza que tienen en sus autoridades constituidas; que habiéndose descubierto esta conducta pérfida, despues de la partida del oficial ingles, no se le pudo arrestar como á un enganchador; pero que se esperaba no se continuaria en lo sucesivo con estos procedimientos, pues de lo contrario los que se hiciesen culpables, obrando contra todos los derechos de la guerra, debian atribuirse á sí mismos las fatales consecuencias que resultasen; que en adelante no se recibirian parlamentarios, que no tienen otro objeto que traer intimaciones y mensajes, que el amor de la patria exíge se rehusen; y que las personas encargadas de ellos no serán tratadas como parlamentarios, sino como prisioneros de guerra.

Con motivo de estas noticias salieron al instante los Generales Brune y Daendels á recorrer las costas y exâminar de nuevo las disposiciones que habian tomado para una buena defensa.

A la una los dos batallones de infantería de la 1.^a brigada bítava recibieron órden de estar prontos á marchar al primer aviso; y ayer á las 6 de la mañana salió parte de ellos embarcados y parte á pie, como tambien la caballería de esta ciudad; y al mismo tiempo se despacháron órdenes á Leyden para que se pusiese en camino el tercer batallon de la misma media bri-

gada. Se ha prohibido á todos los oficiales , sin excepcion alguna , que salgan de la ciudad. Se han embargado todos los barcos del Haya; y hoy hemos sabido que las mismas providencias se han tomado en Delit, en Leyden, en Rotterdam &c.

A las 8 y media de la mañana se juntáron los dos Consejos en junta general, y decretáron: 1.º La prohibicion de exportar heno, paja y avena á lo ménos por dos meses. 2.º Que se pongan á la disposicion del Directorio las compañías de milicias recién armadas. 3.º Que se armen los ciudadanos inscriptos que aun no lo estan. Estos decretos se sancionáron al instante por la segunda Cámara.

Habiéndose formado nuevamente en junta general ámbas Cámaras, se diéron los decretos que siguen: 1.º Que se tomen medidas para la tranquilidad pública. 2.º Que se prohiba á los ciudadanos el que se presenten armados, á no ser militares ó milicianos. 3.º Que se impida la salida del pais sin pasaportes, sopena de tenerse por emigrados. 4.º Que se tomen informes del domicilio de los que habiendo salido sin pasaporte por tiempo señalado aun no han vuelto. 5.º Que las autoridades municipales prendan inmediatamente á todos los sospechosos, informando al Directorio.

Tambien se habla de otros muchos decretos que se darán hoy.

Se ha recibido noticia de que el Ministro ruso en Berlin salió de aquella corte, en consecuencia de la última determinacion del Rey, de no querer entrar en la coalicion.

Para animar á las tropas báltavas que acudan de todas partes, les ha hecho entregar el General Brune las mismas raciones que á las tropas francesas en campaña.

El correo que vino despachado por el comandante de la esquadra refiere que los ingleses se retiráron á alguna distancia de la rada, donde se han establecido.

Escriben de Berlin que el gobierno acaba de interceptar una correspondencia que seguia cierta persona, que aun no se nombra, con las cortes de Petersburgo y de Viena, y que descubre mucho los proyectos de ámbas potencias con relacion á la Prusia.

Berna 19 de Agosto.

De todas partes llegan noticias de las victorias de los franceses. Los austriacos han evacuado enteramente el Valais; y solo quedaban ayer 3 compañías y algunos insurgentes que estan cortados, y á quienes se les ha intimado se rindan. Los republicanos estan mucho mas allá de Saint-Plomb.

El General Lecourbe continúa sus victorias con una celeridad extraordinaria. Ya han entrado sus tropas en los Cantones de Schwitz y de Uri, y ha conseguido facilitar la comunicacion entre su cuerpo y el del General Turreau. Por la continuacion de estas ventajas, los puestos del Archiduque se hallan rodeados, y parece casi imposible que pueda conservarlos. Han abandonado los austriacos el campo de Wirlingen, y los franceses marcharán en el dia por el Sieggenthal.

Por los informes de los Oficiales que acaban de llegar del cuartel general se sabe que ascienden á 10,500 hombres los prisioneros que se han tomado á los austriacos, sin comprehender los del Valais.

Basilea 21 de Agosto.

Mas de la mitad de la noche del dia 18 estuvimos en la mayor inquietud. Se habia anunciado que una columna enemiga de 600 hombres pasaria el Rhin algo mas allá del confluente de este rio con el Aar; bien que su intento le ha salido vano; pues aunque protegian su ataque con 30 cañones colocados ventajosamente en la orilla derecha, la presencia de nuestros Generales mantenía el orden y el valor; y no obstante el vivísimo fuego que nos hacian los enemigos tomamos una aldea, desde donde arrojados, les impedimos que concluyeran un puente, del que tenian construida ya la tercera parte. Ha salido herido ligeramente un General.

El ala derecha del ejército prosigue siempre sus ventajas, y la prontitud es la que puede únicamente asegurarlas; porque dentro de 12 dias podrán ya estar aquí los rusos, bien que se dice que de los 32000 solo vendrá la mitad, y que los restantes marchan hácia el Rhin.

Strasburgo 26 de Agosto.

El General Muller ha publicado 2 proclamaciones, una á su ejército, y otra á los habitantes de la orilla derecha del Rhin. En la 1.^a refiere á sus compañeros de armas que los llama la patria á nuevos trabajos, y les encarga respeten las personas y las propiedades. En la 2.^a promete á los habitantes que serán respetadas sus propiedades, su religion, sus costumbres y sus magistrados; pero amenaza que destruirá á sangre y fuego todo pueblo que tome las armas contra la República. Manda ademas á todos los habitantes que esten armados, entreguen las armas en el término de 24 horas en el parque de artillería del ejército, baxo pena de muerte.

Brusélas 27 de Agosto.

Refieren las cartas de Holanda que una division de buques de guerra ingleses, que cruza entre las islas de Ameland y las costas de la provincia de Groninga, habia apresado 12 embarcaciones mercantes, ancladas en una pequeña rada, y protegidas por una batería de cañones, que 2 de ellas las habia quemado, y que en el mismo tiempo desembarcó un cuerpo de tropas, se apoderó de la batería, y clavó los cañones, excepto 2 que se llevó consigo.

Sábase por las mismas noticias que las tropas que componian las guarniciones del interior continúan marchando apresuradamente hácia las costas, y que las milicias urbanas hacen el servicio por ellas. El Texel está mas bloqueado que nunca; y se asegura tambien que los ingleses han comenzado ya el ataque.

Los enemigos se hallaban todavía ántes de ayer á la vista de Ostende y á la embocadura del Escalda. Su presencia parece no tiene otro objeto que amenazar nuestras costas para que las guardemos, y no enviemos refuerzos á la República bátava, que es el verdadero punto del ataque. Todas las costas de la Zelanda se hallan tambien en armas, y las tropas que las defienden hacen un servicio muy penoso.

Paris 28 de Agosto.

Han decretado los Miembros del Cuerpo legislativo en una de sus sesiones secretas que no percibirán sus mesadas del mes Termidor hasta que la necesidad pública y el servicio de los ejércitos no exijan este sacrificio.

Se tienen noticias ciertas de que los austro-rusos han sitiado nuevamente á Ancona por mar y tierra, y que han sido rechazados con pérdida considerable.

Se ha sentido un fuerte terremoto en esta última ciudad, en Sinnaglia y otras partes.

Se dice que las últimas cartas de Levante confirman la vuelta de Buonaparte á Egipto; y sobre todo que ha sido voluntaria por parte de los franceses, porque, reducida Acre á cenizas, solo podia tardar en rendirse algunos dias; pero la peste hacia sus estragos en Siria, y habia ya muerto de ella gran número de oficiales ingleses, principiando á comunicarse á nuestros puestos avanzados; Buonaparte tuvo la prudencia en estas circunstancias de abandonar sus enemigos á este terrible azote, y volvió á pasar con el mayor orden los desiertos, sin que los anglo-turcos, que estaban muy debilitados, le hayan siquiera incomodado en su retirada.

El ciudadano Lecomte, enviado á Niza por el Ministro de la Policía general, se ha encargado de traer á Paris el precioso manuscrito de Virgilio, sacado de la biblioteca de S. Lorenzo de Florencia.

El dia 13 de este mes se presentáron 6 buques de guerra enemigos enfrente de la ensenada de Binin, y apresáron una embarcacion neutral que salia de Brest. El 14 se señalaron 30 navíos de línea, una fragata y una corbeta inglesa en el Iroise: inmediatamente se diéron órdenes para que se vigilasen cuidadosamente las costas. El 15 hacia un temporal tan malo, que los enemigos habrán tenido seguramente que mantenerse en alta mar. Los cables de muchos navíos españoles y franceses se rompiéron.

Reinhart, nuevo Ministro de Relaciones exteriores, llegó aquí el 26, y ha principiado hoy á ejercer las funciones de su empleo.

El General Suchet participando al Directorio la dolorosa noticia de la pérdida que acaba de tener la Francia, se explica de este modo. Habiendo el General Joubert desde el primer dia de su llegada reconocido la situacion de las tropas, y dado sus disposiciones, se determinó á hacer un esfuerzo vigoroso para levantar el sitio de Tortona, y hacer entrar su ejército en el llano. Habia pedido al General Moreau con instancia y amistosamente no le abandonase, y este General correspondió inmediatamente á esta confianza con un sacrificio igualmente generoso. El General Joubert, á la frente de una parte del ejército que formaba el ala izquierda, se dirigió de Savona por las montañas del Mont-Ferrato y el valle de Acqui hácia Capriata y Novi, al mismo tiempo que el General Saint-Cyr, que mandaba la derecha, salia por la Boqueta á juntarse con él en aquel punto. Los Generales Moreau y Desolles iban en esta columna: algunos reconocimientos y combates muy vivos precediéron el 13 y 14 á la batalla que se diéron los dos ejércitos con todas sus fuerzas; el 14 por la noche llegó al campo enemigo la mayor parte de las tropas austriacas ocupadas hasta entónces en el bloqueo de Mantua, la que se rindió ántes de tiempo, y así en el momento decisivo adquirió el ejército austro-ruso una superioridad de fuerzas, que no permitian atacarlo. El 15 desde el amanecer principió la batalla de Novi, y el enemigo atacó con muchas fuerzas é impetuosidad nuestra izquierda, y apénas se habia trabado la accion, quando el General Joubert,

precipitándose para animar con su presencia un acometimiento que hacíamos con bayoneta calada, y guiando á nuestros soldados gritándoles que avanzaran; recibió un balazo en el costado derecho que le penetró hasta el corazón; y cayó haciendo seña con la mano y aun en este estado gritando que avanzasen. Sobrevivió apénas un instante. La acción duró hasta la noche, habiendo muerto el mencionado General á las 6 de la mañana. Continuó el mando el General Moreau, exponiéndose á los peligros y habiéndole muerto un caballo, le atravesó el vestido una bala, y le hirió ligeramente el costado izquierdo, sin que los gritos de los soldados pudieran contenerle.

El correo extraordinario que traxo las últimas noticias de Italia se rompió una pierna en el camino, y por esto han llegado estas noticias circunstanciadas con 4 ó 5 días de atraso. Hasta ahora no se confirma la de la entrada de los rusos en Génova, pues despues de la batalla hemos recobrado todos los puestos que ocupábamos ántes. Suwarow mandaba en persona el cuerpo ruso que acometió 4 veces nuestras tropas, y que quedó por último destruido. Pocas batallas se han visto tan sangrientas. Nuestra artillería no se retiró hasta haber consumido toda su metralla. Lo que determinó á Joubert á apresurar el combate fué el deseo de evitar que Kray, que venia á Mantua con 30000 hombres, se uniese con Suwarow; pero Kray llegó al mismo tiempo que nuestro ejército se formaba en batalla.

El ejército de los Alpes se reuné con el de Italia, y toma el mando en xefe del todo Championnet.

Génova 16 de Agosto.

La batalla general que esperábamos se dió ayer. Ha sido terrible, pero con desventaja nuestra, sin embargo de los prodigios de valor de nuestras tropas. La numerosa caballería del enemigo ha sido al parecer la que decidió la victoria á su favor.

Nuestra pérdida así en muertos como prisioneros llega á unos 10000 hombres. El enemigo no ha perdido ménos: hémos hecho 2000 prisioneros austriacos, que se remiten á Niza. En quanto á los rusos ninguno quiso rendirse, y se hizo en ellos una horrible matanza. La retirada se efectúa con bastante buen orden, y se van á recobrar los mismos puestos con corta diferencia que teníamos antes de la batalla. Moreau manda esta retirada, y tendrá otra vez la gloria de salvar el ejército de Italia ántes de ir á tomar el mando del del Rhin. El enemigo nos opuso fuerzas tan considerables, que era imposible resistirle; tenia 70000 hombres por lo ménos, los 20000 de caballería. Añádanse á esto 30000 aldeanos sublevados, y bien armados, que nos inquietaban continuamente por la espalda y los costados, al mismo tiempo que nosotros no podíamos oponer mas que 40 á 45000 hombres, los 6000 con corta diferencia de caballería.

Madrid 17 de Setiembre.

En el regimiento de Reales Guardias Españolas se ha servido promover el Rey á Capitan al primer Teniente graduado de Coronel y Comandante de granaderos D. Henrique Espinosa: en el del Rey á segundo Subteniente al Cadete del de infantería fixo de Ceuta D. Manuel de Les: en el del Príncipe á segundo Teniente al Subteniente de granaderos D. Luis Turba: en el de Córdoba á segundo Teniente al primer Subteniente graduado de Te-

niente D. Vicente Oquendo: en el de Asturias á Ayudante al primer Teniente D. Jacinto Salgado; y á primeros Subtenientes á los segundos D. Cayetano Armesto, graduado de Teniente, y D. Matías Retamar: en el de Extremadura á primer Subteniente al segundo D. Joseph Cerviño: en el de Nápoles á segundo Teniente al Subteniente de granaderos D. Pedro Dupui, y á segundos Subtenientes á los Cadetes D. Joseph Escandon y D. Joseph Bibao; y á Subteniente en el Suizo de Betschart al Cadete D. Nicolas Ledergerb.

Tambien se ha dignado S. M. nombrar Capellan del segundo batallon del regimiento de Reales Guardias Españolas al Presbítero D. Juan Benosa, Capellan del de infantería de la Princesa.

En atencion al mérito y circunstancias de D. Antonio María Izquierdo, Abogado del Colegio de México y Rector de la Universidad de aquella capital, ha venido S. M. en nombrarle para el empleo de Teniente Letrado y Asesor Ordinario de la Intendencia de Oaxaca.

En la gazeta de 10 de Setiembre se ha anunciado la provision del obispado de Teruel en el Ilmo. Sr. D. Francisco Xavier *Lizano*; debiendo ser D. Francisco Xavier *de Lizana y Beaumont*.

Se desea saber el paradero de Felipe Menendez, viudo de María Ruiz, hija de María Manuela Eginó, para comunicarle ciertas noticias que le interesan. Deberá acudir á los Caños del Peral, casa de D. Agustin Rodriguez, Cirujano de la Real familia, núm. 16.

D. Manuel Gil Santivañes, del comercio de Madrid, remitió por el correo de 9 de Agosto próximo pasado á D. Alfonso Lapessa, de Cádiz, y endosados á su favor por el mismo Santivañes, quatro vales Reales, creacion de 10 de Abril, dos de 600 pesos con los números 379,464 y 395,242, y los otros dos de 300 pesos con los números 439,359 y 439,360; y habiéndose extraviado, se suplica á la persona que sepa su paradero los entregue en Cádiz á dicho D. Alfonso Lapessa, ó en Madrid al referido Santivañes.

Con arreglo al Real decreto de S. M. de 19 de Setiembre de 1798 sobre la venta de bienes vinculados, se venden judicialmente á voluntad de su dueño y en pública subasta las fincas pertenecientes á los mayorazgos de D. Joachín de Sotomayor, Señor de Allones, y vecino de la villa de Noya en el arzobispado de Santiago, reyno de Galicia. En dicha ciudad una casa, huerta, y jardines de mucha extension, tasada con deduccion de todas cargas en 89,668 rs. vn. Una porcion de renta, de frutos, servicios y dinero, tasada con igual deduccion de cargas y pensiones en 254,050 rs. Y en la expresada villa de Noya otra cantidad de renta de la misma calidad que la anterior, tasada con rebaxa tambien de toda pension y carga en 847,951 rs. y 6 mrs. Hácense estas ventas por las Escribanías de número de D. Joseph Mallo en Santiago, y de D. Carlos Quesruga y Ordoñez en Noya.

Los subscriptores á las Recreaciones del hombre sensible que han adelantado el importe del tomo 7.º acudirán á recoger dicha suma, pues la impresion de este volumen no se ha tenido por conveniente darla al público. Los que no han recogido los tomos de esta obra hasta el 6.º inclusive en que concluye, podrán ejecutarlo hasta fin del próximo Octubre; pues de no hacerlo así, ninguna reclamacion les dará derecho á la subscripcion, y habrán de pagar al precio de 8 rs. cada tomo. Véndese en las librerías de Barco y de Frances.